

Cómo citar este trabajo: González-Leonardo, M. (2023). *Migraciones internas por nivel educativo en España* (Summary of Doctoral dissertation, Centre d'Estudis Demogràfics (CED) & Universitat Autònoma de Barcelona, Spain). *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, (97)*. <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3403>

RESUMEN DE TESIS DOCTORAL

González-Leonardo, Miguel. *Migraciones internas por nivel educativo en España*. Centre d'Estudis Demogràfics (CED) y Universitat Autònoma de Barcelona (España), marzo de 2022. Directores: Dr. Antonio López-Gay, Dr. Joaquín Recaño & Dr. Albert Esteve.

Esta tesis doctoral constituye el primer trabajo académico que desarrolla un análisis extensivo sobre las migraciones internas por nivel educativo en España. El objetivo principal es analizar los patrones de las migraciones internas por nivel de estudios entre los adultos jóvenes nacidos en España, prestando una atención preferente al siglo XXI. Se trata de una investigación cuantitativa, en la que se utilizan varias fuentes del Instituto Nacional de Estadística para cubrir dos vacíos en la literatura:

- La escasez de trabajos analizando el nivel educativo de los migrantes internos en España. La inclusión de la variable educativa en los estudios sobre migraciones internas es algo poco común debido a la falta de información sobre las características de los migrantes (Faggian et al., 2017). En España, únicamente existen unos pocos estudios de caso (González-Laxe et al., 2013; Sánchez-Moral et al., 2018; López-Gay et al., 2020) y una investigación que incluye la variable educativa de manera parcial (Cabrer et al., 2009).
- Un conocimiento limitado sobre la movilidad interna de larga distancia de la población nacida en España durante el presente siglo. Varias publicaciones analizaron las migraciones internas de los españoles a lo largo del siglo XX (ej. García-Coll & Puyol, 1997; Silvestre, 2002). Durante el siglo XXI, sin embargo, el foco de atención se ha centrado en la inmigración exterior (ej., Reher y Requena, 2011; Arango, 2015), los patrones de movilidad interna de los extranjeros (ej. Gil-Alonso et al., 2015; Recaño, 2016) y la emigración de españoles hacia el exterior (ej. Domingo & Blanes, 2015; González-Enríquez & Martínez-Romera, 2017).

La tesis doctoral es un compendio de cuatro artículos científicos, cuyos objetivos y principales resultados se detallan a continuación:

Artículo 1. Emigración y fuga de talento en Castilla y León

Se trata de un estudio de caso para la comunidad autónoma (C.A.) de Castilla y León y se emplean el Censo de 2011 para abordar los siguientes objetivos: cuantificar los balances migratorios por nivel de estudios con otras regiones; comparar los niveles de sobre-educación en el mercado de trabajo entre los titulados universitarios que residen en la región y los emigrantes internos; identificar las características individuales que explican la propensión a emigrar. Los resultados confirman que Castilla y León es la comunidad autónoma con una mayor proporción de jóvenes con estudios universitarios emigrados (35%), cuyo principal destino es la Comunidad de Madrid. Además, se identifican niveles de sobre-educación importantes entre los jóvenes universitarios que residen en la C.A., con valores muy superiores a los de emigrantes internos. Finalmente, se caracteriza el perfil del emigrante interno castellano y leonés como una persona con estudios universitarios, un perfil profesional cualificado y una mayor propensión a trabajar por cuenta ajena.

Artículo 2. Selectividad migratoria y acumulación regional del capital humano cualificado en España

En ese artículo, se utilizan los censos de 2001 y 2011 para analizar las migraciones interregionales por nivel de estudios en las 17 CC.AA. españolas. El artículo tiene dos objetivos: analizar los balances migratorios interregionales por nivel educativo en 2001 y 2011 y explorar los factores individuales que explican la probabilidad de emigrar. Los resultados muestran que la movilidad interregional se ha incrementado entre la población nacida en España debido a un aumento de la emigración entre los titulados universitarios de las regiones del interior peninsular y del noroeste de España hacia Madrid. La población sin estudios superiores, sin embargo, presenta niveles migratorios bajos y estables. También se ha identificado un aumento de la selectividad educativa y del perfil profesional de los migrantes internos.

Artículo 3. Del éxodo rural al éxodo interurbano de titulados universitarios: la segunda oleada de despoblación

En esta investigación, se usan la Estadística de Variaciones Residenciales y la Encuesta de Población Activa (EPA) entre 1992 y 2018 para analizar los balances migratorios interregionales en los ámbitos rurales y urbanos dentro de cada C.A. y explorar el nivel educativo de los migrantes internos. Los resultados revelan un creciente éxodo de jóvenes cualificados desde las capitales de provincias de las regiones del interior y del noroeste, principalmente a partir la crisis de 2008. La emigración de población cualificada no se ve compensada ni por la intensidad ni

por el logro formativo de las personas que llegan desde otros lugares, generando procesos de descapitalización educativa que van en aumento. La mayor parte de los jóvenes con estudios universitarios llegan a la ciudad global de Madrid, donde se identifican un incremento de las dinámicas de acumulación.

Artículo 4. Migraciones internas, inmigración exterior y emigración de españoles hacia el extranjero: un balance por nivel educativo. ¿Es España un país de baja movilidad?

En la última publicación, se utilizan el Censo de 2011 y el Padrón de Españoles Residentes en el Extranjero para explorar los balances migratorios interprovincial por nivel de estudios entre la población nativa y autóctona, cuantificar lo que realmente ha supuesto la emigración de españoles cualificados hacia el extranjero en comparación a la movilidad interna y analizar la entidad de la inmigración extranjera por nivel de estudios y sus patrones de localización. Los resultados muestran que los procesos de descapitalización educativa por migración interna de la población autóctona tienen una entidad mucho mayor en comparación a la emigración de españoles cualificados hacia el extranjero, que muestra una escasa relevancia en términos cuantitativos. La inmigración extranjera contribuyó a mitigar la dinámica demográfica recesiva en las regiones emisoras, pero no compensó la pérdida de capital humano cualificado por migración interna. La mayor parte de los extranjeros cualificados llegaron a las mismas áreas receptoras del talento nacional, destacando Barcelona como principal destino.

Publicaciones de la tesis doctoral

González-Leonardo, M., & López-Gay, A. (2019). Emigración y fuga de talento en Castilla y León. *Boletín de la Asociación Española de Geógrafos Españoles*, 80(2612), 1-31. <http://dx.doi.org/10.21138/bage.2612>.

González-Leonardo, M. (2020). Migraciones internas, inmigración exterior y emigración de españoles hacia el extranjero: un balance por nivel educativo ¿Es España un país de baja movilidad? *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, 66(3), 591-627. <https://doi.org/10.5565/rev/dag.596>.

González-Leonardo, M., Recaño, J., & López-Gay, A. (2020). Selectividad migratoria y acumulación regional del capital humano cualificado en España. *Investigaciones Regionales*, (47), 113-133. <https://doi.org/10.38191/iirr-jorr.20.013>.

González-Leonardo, M., & López-Gay, A. (2021). Del éxodo rural al éxodo interurbano de titulados universitarios: la segunda oleada de despoblación. *AGER: Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural*, (31), 7-42. <https://doi.org/10.4422/ager.2021.01>.

Bibliografía

Cabrer, B., Serrano, G., & Simarro, R. (2009). Flujos migratorios y movilidad del capital humano. *Investigaciones Regionales*, (16), 5-42.

<https://investigacionesregionales.org/en/article/flujos-migratorios-y-movilidad-del-capital-humano/>.

Domingo, A., & Blanes, A. (2015). Inmigración y emigración en España: estado de la cuestión y perspectivas de futuro. En E. Aja, J. Arango & J. Alonso (Eds.), *Anuario de la Inmigración en España 2014*. Flujos cambiantes, atonía institucional (pp. 91-122). CIDOB.

Faggian, A., Rajbhandari, I., & Dotzel, K.R. (2017). The interregional migration of human capital and its regional consequences: a review. *Regional Studies*, 51(1), 128-143, <https://doi.org/10.1080/00343404.2016.1263388>.

García-Coll, A., & Puyol, R. (1997): Las migraciones interiores en España. In R. Puyol (Ed.), *La dinámica de la población en España* (pp. 167-216). Síntesis.

Gil-Alonso, F., Bayona-i-Carrasco, J., & Pujadas Rúbies, I. (2015). Las migraciones internas de los extranjeros en España: dinámicas espaciales recientes bajo el impacto de la crisis. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, (69), 233-261. <https://doi.org/10.21138/bage.1896>

- González-Laxe, F., Martín-Bermúdez, F., & Martín-Palmero, F. (2013). Diferencias estructurales, emigración interregional y fuga de cerebros: el caso de Galicia. *Revista Galega de Economía*, 22(2), 9-30. <https://doi.org/10.15304/rge.22.2.1531>.
- González-Enríquez, C., & Martínez-Romera, J.P. (2017). La emigración española cualificada tras la crisis. Una comparación con la italiana, griega y portuguesa. *Migraciones*, (43), 117-145. <https://doi.org/10.14422/mig.i43.y2017.006>.
- López-Gay, A., Andújar-Llosa, A., & Salvati, L. (2020). Residential Mobility, Gentrification and Neighborhood Change in Spanish Cities: A Post-Crisis Perspective. *Spatial Demography*, 8(3), 351-378. <https://doi.org/10.1007/s40980-020-00069-0>.
- Recaño, J. (2016). La consolidación de las migraciones internas de inmigrantes como factor estructural de la movilidad geográfica de España. *Panorama Social*, (24), 49-71. <https://doi.org/10.5565/rev/papers/v95n3.51>.
- Reher, D., & Requena, M. (2011). ¿España en la encrucijada? Consideraciones sobre el cambio de ciclo migratorio. *Revista Internacional de Sociología*. La inmigración en España: perspectivas innovadoras. Monográfico, (1), 9-44. <https://doi.org/10.3989/ris.2011.im1.385>.
- Sánchez-Moral, S., Arellano, A., & Díez-Pisonero, R. (2018). Interregional mobility of talent in Spain: The role of job opportunities and qualities of places during the recent economic crisis. *Environment and Planning A: Economy and Space*, 50(4), 789-808. <https://doi.org/10.1177/0308518X18761151>.
- Silvestre, J. (2002). Las emigraciones interiores en España durante los siglos XX y XXI: una revisión bibliográfica. *Ager. Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural*, (2), 227-248. <https://www.redalyc.org/pdf/296/29600208.pdf>